
昨夜梦中
我回到了少年时代
我又见到了索朗姆
她一如往昔的美貌
大眼睛亮如冰雪
情歌委婉缠绵
象河水，流过了阿依拉姆桥
我们俩并肩走过草地
走向暮色中的村庄
那大个子的枣红马
乖巧安静地跟在我们身后
她牵过的缰绳
散发着蜜一样的芳香
我在河水声中醒来

把梦仓促的留在了阿依拉姆桥上

山岩
我向黑色的山岩致敬
我向岑寂的黑夜致敬
是谁划亮了火石
赭红或者冰的颜色
都无法描绘
山岩的格调
整整一个夏季
这些树叶要落下了
这些星星要下雨了
这山岩就湿了
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布面国画，一幅耗时一个月
作品展上，数十件色泽暗黄深沉的作品

引人注目。它们或反映四川茶馆风貌，或呈
现民国时期大户人家生活情态，题材与风格
相得益彰。这些作品的标签上都写着“布本
设色”，即绘制在帆布上。

说到“布面国画”的灵感由来，曹辉的思
绪回到20 多年前。1990 年，应法国友人之
邀，曹辉带着 27 件作品到巴黎展出。在意
见回馈中，一名艺术爱好者谈到了中国画的
材料问题，认为纸上作画非常循规蹈矩，也
不便于保存，希望能推陈出新。

曹辉思索了很久，决定用帆布代替宣
纸。不过据他透露，这种改变并非出于对油

画的借鉴，更多源于风格厚重的敦煌壁画，
以及唐卡的启发。

由于从小喜欢泡茶馆，曹辉的首批布
上作品，便以四川茶馆为题进行艺术创
作。比起宣纸，布面国画更有力量和厚
度，有种富含历史意味的灰蒙感，将茶馆
的韵味体现得淋漓尽致。1991 年，曹辉带
着这批作品在巴黎展出，获得许多国外观
众赞赏。

创作布面国画，远非将宣纸换成帆布这
么简单。由于帆布对国画颜料的附着力远
远比不上宣纸，曹辉在创作过程中，首先要
对布面反复打磨，使其质感符合创作所需，
然后一遍又一遍地着色和调整。据悉，绘制
一幅100厘米×80厘米尺幅的布面国画，前
后需要耗费一个多月时间。

这种创作方式对眼睛损伤极大，曹辉还
曾因此造成视网膜脱落。随着年龄逐渐增
长，2011年以后他很少再创作布面作品，逐
渐回到传统的宣纸绘画。

创新载体，报纸票证窗纱都能画
除了帆布上能绘画，报纸、票证甚至窗

纱等上面照样可以创作。
今年3月，青年艺术家张亚个展“印象”登

陆成都那特画廊，就带来不少以报纸和票证为
媒介的作品。2014年，张亚在杭州驻留了两
个星期，她将车票、发票等生活票据用于创作，

“对城市与个人生活之间的关联做一点点摸
索”。张亚还搜集当地的报纸，用各种几何形
状重复、叠加，遮盖报纸上原有的文字或图像。

2015 年 11 月，广州美院油画系主任范
勃在成都K空间举办个展“幻象现实”，其中
有32件利用报纸创作的“言外像”系列。画

家在报纸上画满陶俑、人群、昆虫甚至户口
簿等各式涂鸦，让人眼花缭乱。范勃表示，
涂鸦内容是随机性、随意性的，是为了探索
表达方式进行的绘画语言研究。

当然，艺术家有时也会从创作主题出发，
有针对性地寻找特殊的创作载体。川音美院
油画系2010级学生金晓晗的毕业创作《呼与
吸》，由于打算对雾霾进行“戏剧化的呈现”，
便选用窗纱作为绘画载体。“窗纱能过滤空
气，材料与主题结合度很高。”金晓晗买了很
多窗纱做尝试，最终以两层窗纱作为画布完
成了创作。“悬挂起来的时候，既有透明性又
有3D效果，生动展现出作品的主题。”
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你听说过“布面国画”吗？

中国画应该画在宣
纸或丝绢上，这恐怕是
绝大多数艺术爱好者的
认知，不过，也有画家

“不按常理出牌”。近
日，“曹辉人物画作品
展”在四川美术馆举行，
展出了艺术家近年来创
作的 100 件作品，其中
数十件绘于帆布之上的

“布面国画”引起了观众
极大兴趣。如今，许多
艺术家都喜欢在创作载
体上推陈出新，报纸、票
证甚至窗纱等等都可以
用于绘画。

■余如波

《言外像》之二。 《曹家大院5》。 本版图片由受访者提供

水边的芦荻
■彭家河

文散

蒹葭慢慢老去的时候，芦荻花
便白茫茫的铺开了。

八月一过，苍老的芦荻便从《诗
经蒹葭》的句子里走出来，孤独的站
在日益清澈的江边，高举着洁白的
幡，仿佛在给诗人招魂。

西周诗人深邃的目光越过雪般
的芦荻花，望见了河那边的女子。想
必那个所谓伊人穿着粉红的衣裳，
在初秋的水边才那么光彩照人。
然而，西周的那个诗人最终也没有
能跨越念想中的河流，与伊人牵一
牵手。千百年来，只有一首断肠名
篇让一代代的读者遗憾和遐想。

年复一年，诗人早已经随苇下
的流水流向岁月另一端，渐行渐
远。然而，一年一度，芦荻却历经岁
月的风雨，如期开放。

水边芦荻的旁边除了诗人，还

有城市和乡村。自古以来，城市与
乡村大都居住在水边，于是，他们便
与芦荻成了邻居。

芦荻总是远远的居住在城市的
郊区，栉风沐雨，是城市的贫民。在
水一方的高楼上总是夜夜笙歌，觥
筹交错，在来来去去的人流之间，芦
荻在对岸的黑暗中却越加显得清贫
以至穷愁潦倒。幸好芦荻不好交
游，不落俗套，在远远的河之洲安然
静守，怡然自得。

芦荻静默的在无人关切的地方独
自开放，然后又弱不禁风的独自调零，
仿佛一出悲剧。然而，当城市在一次次
改造得面目全非的时候，在楼上的主人
换了一茬又一茬的时候，芦荻仍一度又
一度的谢了又开，开了又谢，从不落幕。

芦荻与城市年复一年的遥望或
者是对峙，受伤的总是其中一方。

当芦荻又盛开的时候，城市总有不
少东西已经逝去，荣耀或者耻辱，生
命或者理想，或许没有一点痕迹。
在城市与芦荻的对抗中，永存的总
是芦荻。

在城市中追逐的人流或许没有
时间停下来回望一眼芦荻，在匆匆
的脚步之中，流逝的却一直是人们
自己。芦荻静静的守着自己的清
贫，在繁华之外修身养性，在无影流
逝的时间之外，超越尘世，仿佛一位
旷世高人。

芦荻的开谢静得无人知晓，有
人说那是寂寞的花。然而，又有
谁的人生盛宴会永远不散呢？又
有谁的荣华富贵经得住与芦荻的
比拼呢？在芦荻再次开放的时
候，更多的过客便会渐渐无影无
踪，没有丝毫痕迹。如果芦荻能

有记忆的话，它或许能回忆起人
们曾经的荣耀。

芦荻看惯了尘世的变幻，芦荻
也练就了沉默不语，或许他在等待
一位能与之对话的智者。

可是，西周的诗人把目光越过
了芦荻，看见了在河对面的美丽伊
人；白居易把目光越过了芦荻，看到
了浔阳江船对面那个弹着琵琶的歌
妓；苏轼也把目光越过短短芦芽，看
到了春江暖水里鲜美的河豚。从芦
芽从芦荻，它漫长的一生，几乎无人
问津，偶尔提及，也只是陪衬。有人
觉得或许是芦荻的不幸，其实，这是
人们的不幸。

一拨又一拨人来过了，又消失
了，一幢又一幢的高楼立起了，又倒
塌了，芦荻仍静静的在水边世袭而
居，看着滚滚红尘和如流岁月……

沉淀的艰难
■田勇

笔随

而今，总会捧一本书，在夜半，
以薄毯覆在双膝，背倚窗面，在莫
扎特的琴声中沉然入睡。

喜欢它，是因为那日的凌晨，
一个人在将尽的烛火里，不视曲
名，居然能够融入每部作品的意
境。似乎是在雪山融水的河谷，满
掌心打捞湿泠泠月光的碎羽；听过
一节甚至就能自然地哼出它下节
的旋律。此一生，能够这样跟我血
脉相溶的乐曲，注定就是它了。要
知道，独喜中国丝竹民乐多年的
我，第一次在钢琴曲中找到诗歌的
成分。那一晚，我泪流满面。

前些日子，拉萨的两位好友推荐
我去听莫西子的歌。“不是我亲手点
燃的不叫火焰，不经我触摸的，不叫
宝石。”的确，那黯哑的嗓音配以同是

诗人的俞心焦的歌词，并未能切切地
打动我。仿若多年前，在杭州的诗会
上，听俞朗诵自己作品时，来得亲
切！前日，圣城的白玛，推荐我听听

《油菜花开了》，听到几句，不能继
续。至前日的端午诗会，作者的现场
演绎，让我跟邻座的藏学家洛丹，只
剩下摇头的份儿。可能歌手自己还
感觉不错，于是又续演了几首跟西藏
有关的作品，听起来一首比一首糟
糕。所以，沉淀过后的感知是：莫扎
特死了，可他的灵魂在我之体内复
活。艺术做到这个份上，我们除了感
恩生命还能做些什么？

马莉、芒克、多多、赵丽华、潇潇
等等诗人都画画去了。甚至他们的
所谓作品居然飚到几万甚至十几
万。之前我有文字批评过这种诗人

画画的现象。可没有一丁点美术基
础的我，事实上画画已经两年，完成
了近一百幅作品。虽属巧合、机缘，
但如若非得给自己找个理由的话，
我想是通过另外的一种艺术形式，
寻求生命的出口。认识我的人都知
道，实际上，我依旧存留着流浪汉的
心理。任何一点人为的伤害和打
击，都能让我血肉散落。不是我变
得敏感，而是在经年漂泊的路上养
成的看似自我保护的习惯。所以当
真正能够画出自己梦中的作品时，
我想颠覆曾经的那种形而上的绘画
理由。确切的感悟是：在调色、搭建
场景结构，或者在意念挥发的过程
中，两、三个钟头，半日、乃至几天的
静然状态，让我懂得真正活着的带
枷的自由。

是在梳理、沉淀、净化，像听
莫扎特的音乐。当然，亦像写首
长诗的端容，只是，这种状态是以
视觉的感官表达的，于是来的更
加亲近、更加自然，更具撞击力。
产生的效果，即能舒缓数日的彷
徨心境。

由此引生的，是可以善待近日的
病情；可以为见至小巷尽头的金属质
地的夕色，而醇醉良久；可以在一本
友人的小说集中酣然入梦；可以不用
期待，百千的卓玛花，纷涌枕端。

这样看来，沉淀并不尽是艰
难！是从一堵墙进入一扇窗的起
处。那曾经的泥泞和沼泽，是让我
认真体验梳理的快意！哪怕生命
只有一天，我也将善待自身，如善
待一直爱我、支持着我的您们！

终于把白玛娜珍的《复活的度
母》读完了，不是说读的艰难，小
说写的很好，结构能力和语言超
好，就是在捧读过程中，经常被杂
事打断。这个假期总算有点意
思，陪在母亲身边，让她高兴了一
阵子，又读了三本书，写了一篇叫
做游记的东西。

前几天都在陪朋友，晚上喝的
也不少，昨天回到住处，窝在床上过
了一阵天。下午的时候，听到外面
风声大作，发出被利器撕裂的鸣响，
中间夹杂着木瓦被掀动的动静，探
出上半身朝窗外看了看，还有些淡

淡的阳光这儿铺一块，那儿洒一点，
有些在屋顶，有些在墙上，有些呢在
远山上，旁边的树上也挂了一些，好
像被抽掉了热力和光泽，了无生气，
兴是要变天了吧。果然，早上醒来，
天色还有点暗，看到外面覆着浅浅
的积雪。刚打开窗户，阳光就迫不
及待地照射进来，满屋生辉！

起床，在楼下抓了几把雪，擦脸
擦手，然后又吞了几口，便去上班。
路经大龟山下的老井，照例念了一通
祈请文。

说吧，云南
《说吧，云南》一本访谈体文本，

副题：人文学者访谈录。作者为上
世纪（上世纪这个词莫名地令我非
常讨厌，但是他的指向是时间，所以
不堪奈何）八十年代据说蜚声中国
小说界的新锐小说家姚霏。这本书
是海慧带给我的，海慧是这本书的
责任编辑。昨晚看的是诸昆明（当
然也包括定居昆明的云南户口）文
人谈论圆通寺的历史与昆明的文
化，谈着谈着，话题变得很开阔，谈
到了佛教的未来，其中谁人说的一
句话记忆特别深刻，“时代兴则佛教
兴”，反之亦然。这些谈论的人有问
必答，有人话一出口势如滔滔，有人

似智者三言两语简约而奥妙。读来
真是享受。书中有于坚、雷平阳、范
稳、海男、张昆华、张庆国、潘灵等16
位文学名家及文学评论家、画家、音
乐家、社科学者的访谈文章。刚读
完作家们的访谈，于坚的“道法自
然”、雷平阳的“云南血统与针尖上
的蜂蜜”、范稳的“滇川藏高山草原
峡谷河流间的文化巡礼”、海男的

“隐秘而忧伤的一只黑麋鹿”、张庆
国的“一份时间的历史”即彰显了作
家个体的思考魅力，又构建了当代
云南的人文精神情怀。

是一本值得深度阅读的好书。

论评 称谓说
■詹继放

人需要一个符号。那个符号，就叫称谓。
称谓是指人们在社会关系中使用的称

呼、名称。无论出自官方还是源于民间，一
旦定型，便有特定对象。

时代决定称谓。既有新称谓产生，像网
民、快递员、CEO之类；也有旧称谓消

亡，如长官、丫环、姨太太等等。无论新产生
的还是已经消亡的，称谓仅仅是一个符号，对应
的是某个或某一群人。该怎样称呼对方、接受什
么样的称谓均有定式。比如“掌柜的”至少要开
了一家杂货铺，“大姐”则不可能长有胡子。

这即是称谓的属性：虽会消亡，却不会异
化，也就是我们常说的“乱喊”。真出现那种情
况，双方都尴尬。然而，在相对浮躁且不大注
重自身修养的当下，这种怪相偏偏就发生了。

人都喜欢听顺耳的。体现在称谓上，便是
“高开高走”，且渐成风气。如今到处是“老板”
“×总”。那个“副”字万万不能喊，叫谁一声
“×副主任”“×副处长”，“你就摊上大事了”。
而且，男的全是“帅哥”，女的统称“美女”。即便
是个当妈的，孩子都上大学了，也要称“小妹”。
实在喊不出口，也叫“资深美女”。至于潘安听
了想自杀、西施听后要跳河，不关我的事。

一个愿叫，一个爱听，皆大欢喜。虽显
幽默，还多少带有几分阿谀味，但你叫我，我
也叫你，扯平了。相对于人们在经意或不经
意间对某些好称谓的糟蹋，就不算什么。

被糟蹋得不成样子的，首当其冲是“小姐”。
一般女孩只能叫丫头、闺女。仅称谓而

言，小姐的地位很高。对它的糟蹋，是从餐馆
等处开始的，端盘子、洗碗的都称“小姐”。
后来人家听了不高兴了，才再没人叫，“小姐”
也成了某群人的“专用称谓”。常听到某夜总
会“挡获”了多少名小姐，很是滑稽。

“小姐”这个称谓已完全异化。正被异
化的，还有“同志”“公仆”等等。同志那个

“另类含义”暂不去说它，只说“正经”的。常
看到此类文件：《关于××同志……的处分
决定》，“××同志”干了什么呢？贪赃枉
法。央视曾披露，一个村支书组织卖淫。面
对央视镜头，该村支书（严格说是犯罪嫌疑
人）的“上级”竟如是说：“经查实，××同志
的确在组织卖淫……”

同志，志同道合之士。组织卖淫仍被称
为“同志”，可不可以理解为该和他“肩并肩”
犯罪？也许有人说这是习惯用语。但习惯
可以改，某些坏习惯更要早改。至于好歹要
留些面子之类，他们已经做出那些事，还替
他们想得这么周到？

不该被糟蹋的，还有“公仆”。公仆，公众
的仆人。但我们看到的往往是“仆人”颐指气
使，“主人”小心伺候，且习以为常。某公仆做
了一件该做的事，“主人”们便激动得不得了，
就差讴歌某公仆“百忙中亲自解手”了……

称谓不同于名字，具有公共属性。说得通
俗些，“至少要像那个样子”。中央制定八项规
定、实行巡视制度等等，目的就是对那些怪相说
不，清除某些太不像样的“假同志”“伪公仆”。

说回本文标题。享受某个称谓，大致要
当得起。某人明明不配那个称谓，还那样称
呼。轻一些叫“乱喊”，重一点就是对某个称
谓的糟蹋。听的那个，至少该掂量掂量自己
像不像。“美女”“帅哥”之类只当是喊着玩，不
必较真。而对“同志”“公仆”等神圣称谓的捍
卫，从某种意义上说，则关乎我们党的形象。

■葛生/漫画

阿依拉姆桥
■马颖

歌诗

一场小雪
书读

■扎西尼玛

文 讯化时

“写生乐山”作品在我州展出

本报讯（杜梅）为弘扬民族文化，加强
未成年人思想道德建设，培养学生的爱国
主义情感，提高学生的人文素养，近日，炉
霍县新都小学举行了“诵读经典品味人文”
主题朗诵比赛。

比赛中，同学们吟诗对句，以他们独特
的形式演绎了古人的诗词，有的慷慨激昂、
有的婉婉唱来……真情的诵读和优美的诗
文感动着台下的同学们，赢得了阵阵掌声。

此次经典诵读活动让学生们深刻地
感受到了中华民族经典文化的魅力，激发
了学生的民族自豪感。

炉霍县提高学生人文素养

本报讯（邓任翔）为更好地促进我州与四
川省内其他兄弟文化馆的文化交流，达到相
互学习、相互促进的良好效果，进一步推进藏
汉文化的交流与融汇，继承、发展和弘扬藏、
汉文化的优秀成果，继今年6月州文广新局、
州文化馆在乐山市举办“甘孜唐卡艺术——
2016乐山·甘孜非遗传承交流展”后，乐山市
文化馆的同仁以及书画艺术家们带着他们优
秀的书画作品来到我州，10月17日，“写生乐
山美术作品展”开展仪式在康定举行。

此次展览为期 3 天，共展出了乐山市
共14名中青年书画家的100幅书画作品，
以乐山人文景观为写照，多角度展示了乐
山的风土人情，形象直观地展示了乐山书
画的独特魅力。展览现场，乐山书画艺术
家现场挥笔，即兴创作了山水、花鸟、动物
等画作，获得阵阵喝彩。

借助举办展览之机，州文化馆工作人员
还带着乐山书画家们前往新都桥、塔公、中古
等地进行了实地采风，让乐山的书画家们感
受到了康定美丽的秋景和当地的民风民俗。


